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LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA 

DECLARA: 

De interés el proyecto educativo denominado "adoquines ecológicos" que 

llevó a cabo un grupo de estudiantes de la Escuela de Educación Técnico 

Profesional Nº 456 de la ciudad santafesina de Gálves liderado por la 

docente Mariela Guadagnoli  y que tuvo como objetivo reducir residuos 

producidos en la misma institución educativa y utilizarlos para construir 

adoquines que permitieran reparar sectores de la propia escuela que se 

encontraban deteriorados. 

Mónica C. Peralta 

Diputada Provincial 

2020-AÑO DEL BICENTENARIO DEL PASO A LA INMORTALIDAD DEL 
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Señor presidente: 

CÁMARA O.E DIPUTADOS 
DE LA PROVINCIA DE SANTA FE 

FUNDAMENTOS 

Mariela Guadagnolí es arquitecta y docente hace 23 años. 

Como profesora de tecnología en el taller de construcción de la Escuela de 

Gálves vio en un problema concreto una oportunidad. Y a partir de servirse 

de los propios residuos que se producían en la escuela avanzó en un doble 

objetivo: reducir los desperdicios util izándolos como materia prima para 

construir adoquines que sirvieran para reparar sectores del propio colegio 

en un claro mensaje de cómo se acciona de forma concreta en una 

educación integral pensada para el futuro. 

El proyecto se comenzó a idear en 2018.  En la escuela 

funcionaba un punto l impio donde la comunidad educativa desechaba 

envases de tetrabrik, plástico, telgopor, entre otros materiales no orgánicos. 

La propuesta fue utilizar esos residuos que se generaban en la escuela para 

ponerlos en la mezcla con un beneficio doble:  reducir la basura que había 

en el edificio y a la vez pavimentar, abaratando el costo del adoquín. 

"Ahí empezamos a jugar. Primero los chicos averiguaron 

cómo se hacía el adoquín convencional con cemento y arena, y después 

dijimos «vamos a probar agregándole los distintos residuos». Empezamos a 

moler telgopor, plástico de botella y tetra, hicimos distintas muestras y con 

una prensa hidrául ica probamos como reaccionaba cada una a determinada 

presión"1, dijo la docente a medios periodísticos. Y destacó que el avance se 

fue dando por prueba y error l legando al  telgopor como el elemento más 

resistente. Y con desechos de plásticos triturados reemplazando la arena 

obtuvieron un adoquín impermeable. 

1 https://www.lacapital.eom.ar/educacion/adoguines-ecologicos-una-experiencia-aprendizaie-gue- 
motivo-vivir-la-escuela-n2650069.html 
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El proyecto de producción de "adoquines ecológicos" 

involucró a unos sesenta estudiantes de distintos niveles y llevó a las y los 

estudiantes a trascender los muros de la propia institución escolar 

recibiendo una mención a nivel nacional en la provincia de Córdoba, y 

siendo ganadores del 1 ° premio a "Mejor idea proyecto" en el Concurso 

Jóvenes Emprendedores organizado por la Universidad Nacional de Litoral 

(UNL).  

Posteriormente de estos reconocimientos la docente 

Guadagnoli se vinculó con investigadores del Conicet que aportaron 

conocimiento para que pudieran dar un paso más y avanzar en la 

incorporación de un químico que les permitiera fabricar adoquines con 

propiedades descontaminantes del aire. Y tras ese nuevo hallazgo fueron 

invitados a participar de un concurso que organizó el propio Conicet donde 

obtuvieron el 2º lugar del certamen en la ciudad de Santa Fe. 

La experiencia del trabajo también llevó a los estudiantes a 

presentarse a través de la Fundación Solydeus en el congreso de Jóvenes 

Comprometidos con el Medio Ambiente que se realizó en la ciudad de 

Buenos Aires y en donde compartieron con chicos de toda Sudamérica. Y, en 

2020 fueron invitados a participar en una feria de ciencias en Barcelona y 

en un congreso de jóvenes en Zaragoza. 

También la propia docente tuvo su reconocimiento 

internacional por el proyecto, a l  ser seleccionada para ocupar un lugar en el 

podio de finalista del Global Teacher Prize, conocido como el "Nobel de la 

educación". 

2020-AÑODELBICENTENARIODELPASOALAINMORTALIDADDEL 

GENERAL MANUEL BELGRANO 

General López 3055 - (S3000DCO) - Santa Fe - República 
Argentina 



• 
CÁMARA DE DIPUTADOS 
DE IA PROVINCIA DE SANTA FE 

Para la docente, como me manifestó, es fundamental 

entender la escuela como espacio menos rígido y más democrático donde 

todos y todas tengan lugar para proponer, opinar y ser parte. Con los 

"adoquines ecológicos", la docente y sus alumnos mejoraron notablemente 

el clima escolar, generaron vínculos que sostienen a los chicos y las chicas 

motivándose mutuamente y disminuyendo el riesgo de deserción escolar. 

En tal sentido consideramos que la escuela es el mejor 

espacio para desarrollar un encuadre de educación integral pensada para el 

futuro y que, la docente Mariela Guadagnoli junto a sus estudiantes, 

impulsó esta metodología que sirve para fomentar la participación crítica de 

jóvenes superando instancias de mera aplicación de contenidos 

pedagógicos, generando aprendizajes más profundos, duraderos y 

comprometidos con el cuidado del medioambiente y la comunidad en la que 

habitan. 

Por las razones expuestas, Señor Presidente, solicito a mis 

pares tengan a bien acompañarme en la aprobación del presente Proyecto 

de Declaración de Interés. 

Mónica C. Peralta 

Diputada Provincial 
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